

Reflexiones feministas sobre los cuidados

Daniela Alegria y Lieta Vivaldi (Eds.). LOM, 2024. 262 págs.

Daniela Schroder

Universidad de Buenos Aires

danielaschb@gmail.com

DOI: [10.32995/0719-64232025v11n22-203](https://doi.org/10.32995/0719-64232025v11n22-203)

Reflexiones feministas sobre los cuidados reúne un conjunto de trabajos que dialogan con los debates contemporáneos sobre los cuidados, tanto en su dimensión teórica como empírica (Faur, 2021). El volumen aborda esta problemática desde una diversidad de disciplinas –que van desde la filosofía y la ciencia política hasta el derecho, la medicina y la enfermería– e incorpora, además, perspectivas provenientes de saberes vinculados a la práctica y el activismo en torno a los cuidados. El diálogo entre estas miradas contribuye significativamente a la conformación de un campo de estudios y de acción política, lo que es, sin duda, uno de los principales aportes de esta publicación.

La impronta interdisciplinaria del volumen se advierte ya en la trayectoria de sus editoras. Daniela Alegría Fuentes es licenciada en Filosofía por la Universidad de Chile y doctora en Filosofía por la Universidad Complutense de Madrid y la Pontificia Universidad Católica de Chile, mientras que Lieta Vivaldi Macho es abogada de la Universidad de Chile y doctora en Sociología por Goldsmiths College (Londres). El libro, fruto de un seminario realizado en 2022, se nutre precisamente de este encuentro entre formaciones disciplinares distintas, anticipando el enfoque plural con el que se abordan los cuidados y articulando reflexión teórica, análisis normativo y aproximaciones situadas a las prácticas de cuidado.

La publicación se produce y dialoga directamente con un escenario marcado por la profundización de la llamada crisis de los cuidados, esto es, el desajuste estructural entre su creciente demanda social y la organización desigual y precarizada de su provisión, que continúa descansando mayoritariamente en el trabajo no remunerado de las mujeres, especialmente de aquellas empobrecidas y racializadas. El envejecimiento demográfico, la

incorporación masiva de las mujeres al mercado laboral, la mercantilización parcial de las tareas de cuidado y el retraimiento de los sistemas públicos de bienestar han puesto en evidencia la insostenibilidad de esta organización de la reproducción de la vida.

Estos fenómenos ya estaban en curso cuando la pandemia por COVID-19 generó una masificación del debate público sobre los cuidados. En este contexto, el concepto se ha consolidado como un problema político central, objeto de debates académicos, disputas feministas y crecientes demandas de reconocimiento, redistribución y corresponsabilidad social, lo que otorga especial relevancia a una publicación que busca pensar críticamente sus fundamentos, tensiones y alternativas. En América Latina, las discusiones éticas y políticas sobre los cuidados han estado estrechamente vinculadas al desarrollo reciente del feminismo, tanto como movimiento social como perspectiva política, permeando y enriqueciendo los espacios de investigación y de creación de políticas públicas. En Chile, como señalan muchos trabajos aquí reunidos, el derecho al cuidado y la creación de una institucionalidad pública que lo garantice fue parte de la propuesta de Nueva Constitución rechazada en el plebiscito del 4 de septiembre de 2022.

Entre los principales nudos críticos que recorre el libro, la ambigüedad del concepto *cuidados* ocupa un lugar central desde las primeras páginas y atraviesa el conjunto completo. La falta de consenso sobre su significado, así como la excesiva amplitud o laxitud de sus definiciones, tiende a desdibujar sus potencialidades políticas y críticas, a la vez que entraña riesgos significativos. Más aún, existe cierto consenso en que la masificación del debate público en los últimos años ha hecho necesario volver a pensar en qué consiste su práctica. Así, como todo concepto histórico, los cuidados aparecen ante todo como un campo de disputa.

En este sentido, el texto de Joan Tronto comienza por retomar la definición de cuidado elaborada junto a Berenice Fisher, que lo entiende como “una actividad de la especie que comprende todo lo que hacemos para mantener, continuar y reparar nuestro ‘mundo’ para que podamos vivir en él lo

mejor posible”, incluyendo en ese mundo los propios cuerpos, el yo y el entorno, todo entrelazado en una red de sostenimiento de la vida (Alegria & Vivaldi, 2024, p. 22). Esta definición es recuperada y discutida por buena parte de los trabajos posteriores, funcionando como un punto de referencia común que habilita un diálogo productivo. En línea con este debate conceptual, la noción de una “democracia cuidadora”, propuesta por Tronto, surge a propósito del reconocimiento de que el cuidado en sí mismo no es necesariamente una idea progresista, sino que, de hecho, puede entrañar lógicas de “protección” profundamente patriarcales, clasistas y colonialistas.

Otro de los ejes centrales del volumen es una revisión crítica de la tradición del pensamiento político liberal, en la que el individuo autónomo ocupa un lugar privilegiado. Esta revisión da lugar a un giro ontológico que pone en el centro el concepto de *interdependencia* (Tronto, Vivaldi y Ried, entre otros). El reconocimiento de la vulnerabilidad de todos los seres vivos –no solo humanos– y de su dependencia mutua desplaza el foco de las preocupaciones públicas hacia la construcción de una comunidad política orientada a garantizar formas de organización colectiva que aseguren una protección justa. Desde esta perspectiva, el carácter universal de la interdependencia permite comprender los cuidados como una cuestión que concierne a todas las personas, aunque de maneras diversas, a lo largo de las distintas etapas y momentos de la vida.

Los debates en torno a los cuidados también aparecen en diálogo con numerosas tradiciones históricas de pensamiento político. Como bien señala Luciana Cadahia, estas problemáticas han estado siempre presentes en la tradición republicana, e incluso se remontan a la antigüedad grecolatina, a pesar de que tales continuidades históricas suelan omitirse.

Entre esas tradiciones de pensamiento político, diversos artículos abordan explícitamente el diálogo con las perspectivas feministas sobre la *reproducción social* (Farris, Álvarez, Retamal, entre otros), de la que son en gran medida herederos los debates contemporáneos sobre cuidados. El concepto feminista de reproducción social fue fruto del llamado debate

sobre el trabajo doméstico de las décadas de 1970 y 1980, que involucró al heterogéneo campo del feminismo socialista a nivel transnacional. Pese a sus diferencias, tanto las corrientes marxistas como autonomistas coincidieron en criticar una concepción ortodoxa del capitalismo que solo consideraba el trabajo asalariado (que produce valor), sin tomar en cuenta que el trabajo de reproducción de la fuerza de trabajo es indispensable para el capital. Aunque los términos *cuidados* y *reproducción social* muchas veces se utilizan casi como sinónimos, resulta pertinente y enriquecedor atender a los matices que los distinguen.

En ese sentido, uno de los aportes centrales de este libro es hacerse cargo de estos matices y recoger los ricos debates feministas contemporáneos entre ambas perspectivas. Mientras autoras como Joan Tronto prefieren hablar de cuidados con el propósito de desplazar la centralidad de la producción (que tiende a reproducirse incluso en la noción de re-producción) e incluir los afectos, autoras como Valentina Álvarez advierten el riesgo de concebir los cuidados como si pudiesen existir “por fuera” de la formación social capitalista, o incluso en oposición a ella, como si fuesen intrínsecamente anticapitalistas. Frente a ello, el concepto de reproducción social tiene la ventaja de situar claramente las actividades de mantenimiento diario y generacional de la vida como parte de la relación social del capital. Por su parte, Sara Farris propone integrar los aspectos más relevantes de ambos enfoques, para construir un feminismo que tenga la capacidad de explicar rigurosamente la realidad, a la vez que pueda ofrecer un horizonte ético y político alternativo.

Junto a estas discusiones conceptuales, numerosos textos que parten de experiencias concretas en torno a los cuidados abordan de manera situada algunas de las cuestiones centrales del campo, como el trabajo de cuidados y la ética del cuidado. Estas contribuciones interrogan críticamente la naturalización de los cuidados como una labor propia de las mujeres y de los cuerpos feminizados, así como la necesidad de reconocer y valorar formas alternativas de provisión –en particular aquellas de carácter comunita-

rio—, poniendo en tensión los marcos familiares y mercantiles que históricamente han organizado su distribución y sostenimiento. En este sentido, los trabajos reunidos no solo aportan diagnósticos anclados en prácticas y experiencias específicas, sino que también abren preguntas políticas sobre las condiciones materiales, sociales y afectivas que hacen posible el sostenimiento de la vida.

En definitiva, el libro tiene el enorme valor de contribuir a la tarea colectiva de ir configurando un concepto histórico de cuidados que permita interrogar e intervenir críticamente sobre un escenario de crisis de la reproducción social del capitalismo del siglo XXI. Como señala María Sol Anigstein en el prólogo, contribuye a ir sedimentando y encadenando conceptos en un bosquejo de lo que podría ser una teoría feminista de los cuidados. Este aporte se construye, por una parte, a partir de la recepción y discusión de debates transnacionales sobre el lugar de los cuidados en la ética y la política; y, por otra, desde la experiencia concreta de nuestras sociedades al imaginar, ensayar y practicar formas de organización del cuidado orientadas a una transformación social en un sentido emancipador.

Sin duda, muchas de las líneas de investigación y trabajo político presentes en esta obra merecen continuar en permanente debate, en especial en el contexto chileno, en el que en enero de 2026 se logró un avance histórico: la aprobación de la ley que reconoce el derecho al cuidado y crea el Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados. Este hito, fruto de años de organización y lucha de quienes cuidan, abre la posibilidad de inaugurar una nueva etapa en el abordaje social, político e institucional de los cuidados.

BIBLIOGRAFÍA

- ALEGRÍA, D., & VIVALDI, L. (EDS.). (2024). *Reflexiones feministas sobre los cuidados*. LOM.
- FAUR, ELEONOR. “CUIDADO”. (2021). *Nuevo diccionario de estudios de género y feminismos*. Gamba, Susana & Tania Díz (Eds.). Biblios.

SOBRE LOS AUTORA

Daniela Schroder Babarovic es doctora (c) en Historia por la Universidad de Buenos Aires, Magíster en Estudios Latinoamericanos (U. de Chile) y Licenciada en Lengua y Literatura Hispánica (U. de Chile). Su investigación aborda el proceso de politización feminista durante la dictadura en Chile y el rol de las publicaciones periódicas de organizaciones de mujeres durante la década de 1980.